

Fecha 11.06.2020	Sección Política	Página PP-6-7
---------------------	---------------------	------------------

**Entrevista.** Por el covid-19, el proyecto 4T debe adecuarse en los terrenos económico, político y social, dice el senador, que considera imposible un Congreso opositor en las intermedias VÍCTOR HUGO MICHEL, CIUDAD DE MÉXICO.

# Hay una “rebelión del capital, pero no les alcanza”: Monreal “Hay rebelión del capital, pero no les va a alcanzar”

**Pandemia.** Por el covid-19, el proyecto 4T debe adecuarse en los terrenos económico, político y social, asegura el legislador

## Entrevista

Ricardo Monreal

Senador

VÍCTOR HUGO MICHEL  
CIUDAD DE MÉXICO

**T**odo cambió. Incluso para la 4T: a más de 100 días de iniciada la emergencia sanitaria, con enormes impactos sociales y la economía del país tocada profundamente por un coctel explosivo que incluye una fuerte caída de ingresos, el senador Ricardo Monreal advierte que la cuarta transformación tendrá que alterar parte de sus planes originales para atender la nueva realidad del país.

En entrevista de fondo, Monreal admite además que la ruptura entre el gobierno y las élites del país ha derivado en una “rebelión del capital” con grupos económicos que han apostado sus fichas contra López Obrador, pero “no creo que sea tan fácil derrotarlo, porque somos millones los que creemos en un modelo distinto.

“Percibo que tendrá que ade-

cuarse el proyecto político, económico y social”, dice el legislador a MILENIO. “Este proyecto que llevó el Presidente en su campaña y con el que ganó se va a tener que adaptar”.

Y es un cambio, asegura, que ha comenzado por el propio presidente Andrés Manuel López Obrador: “Lo veo correrse de una posición de extrema izquierda a una progresista”. Entre otras modificaciones, el zacatecano adelanta una era de fortalecimiento del Estado en su relación con la iniciativa privada, algo que, opina, quedó de manifiesto con el pago de miles de millones de pesos en impuestos por parte de Walmart al gobierno federal y la decisión de otras nueve grandes empresas de entablar negociaciones sin pelear en tribunales; una profunda reconstrucción del mercado interno sin abandonar la globalización, y la generación de empleos a través de políticas sociales.

Pero los trazos de cómo la 4T cambiará apenas empiezan a verse.

—Usted ha dicho que como resultado de la crisis detonada por el coronavirus el mundo tendrá que cambiar de modelo y que el neoliberal ya quedó agotado. Pero en el caso mexicano, el Presidente ha dicho que lo viejo no termina de morir y lo nuevo no termina de nacer. Si el covid-19 le dio la última palada de tierra al neoliberalismo, ¿qué camino sigue para México en esta especie de orfandad ideológica?

—Ahora se debate en el mundo el modelo económico que va a sustituir a todos estos que en el pasado predominaron. Viene un nuevo orden mundial y de eso no me queda ninguna duda, pero apenas está configurándose. Hace unos días conversaba con la gente de (Bernie) Sanders, que están planteando una cosa novedosa, la Unión Internacional Progresista, para estudiar el nuevo modelo de orden mundial

En México, en efecto como dices, no termina de morir el viejo régimen, no empieza por nacer el nuevo, y estamos en una indefini-



Fecha <b>11.06.2020</b>	Sección <b>Política</b>	Página <b>PP-6-7</b>
----------------------------	----------------------------	-------------------------

ción económica y política porque no sabemos hacia dónde va. Yo mismo creo que Andrés Manuel López Obrador como presidente de la República está diseñando un modelo, sí anti-neoliberal, pero aún no terminamos por definir hacia dónde.

**—Y ese nuevo modelo, ¿puede implantarse sin llegar a una ruptura con las élites política y económica que han dominado a México por años?**

—Eso es muy importante. Yo creo que si hay una ruptura. Atendiendo la historia de la humanidad y de las distintas sociedades, hay una ruptura que puede ser una transición más o menos ordenada, como el pacto de la Moncloa en España, pero hay una ruptura con el viejo régimen. Lo que quiero decirte es que yo creo que va a haber una ruptura ideológica sin duda. Ahora, a mí no me gusta una ruptura violenta, yo no creo en eso.

**—A la luz de las dificultades económicas por las que atraviesa al país, ¿se tiene que replantear el proyecto original del sexenio o es necesario ajustar política, programática y económicamente?**

—Evidentemente México será distinto cuando levantemos la pandemia en julio, agosto. Ese plazo será de redefinición y yo percibo que tendrá que adecuarse el proyecto político y económico del gobierno. No será nada igual y todo tendrá que cambiar, incluso yo me atrevo a decir que el Presidente está pensando en el fortalecimiento del mercado interno, de la producción de alimentos, de la generación de empleos (a través) de la política social, sin abandonar la globalización que es indiscutible e indispensable. Yo sí creo que este proyecto político, económico y social que llevó a cabo el Presidente de la República en su campaña y que con el ganó se va a tener que adaptar, se va a tener que adecuar y pro-

fundizar en lo social.

**—En estas semanas vemos el surgimiento de bloques opositores, con gobernadores que tratan de plantar cara al Presidente, por ejemplo. ¿Prevé una oposición unificada que trate de atajar el paso al proyecto que surja de Palacio Nacional?**

—Sí, puede ser. En estos momentos la oposición está reuniéndose y hacen bien porque el Presidente de la República surge de un movimiento extraordinario, y yo no creo que sea tan fácil derrotarlo, porque somos millones los que creemos en un modelo distinto. Sin embargo, también percibo que hay una rebelión del capital. Grupos económicos que en el pasado actuaron quizá con mucha cautela, hoy están abiertamente en contra. O bien, grupos de gobernadores que en el pasado no se atrevían a emitir una opinión en contra del Presidente ahora están francamente en rebelión total, incluso insultando al Presidente, lo que en el pasado sería impensable.

**—Se ve incipiente el bloque opositor.**

En efecto, yo no los veo todavía consolidados, los veo incipientes. Por ejemplo, en el Senado veo un bloque de contención que se ha agrupado y que actúan con

inteligencia, el PAN, PRI, MC y PRD (pero) no creo que lleguen los cuatro juntos a constituir un grupo electoral o una alianza electoral, creo que se van a ir por su lado y eso los va debilitar frente a Morena.

**—Y hablando de Morena, pareciera que una voz que falta es la de ese partido.**

—Yo creo que el partido ha tenido poco acompañamiento al Presidente. Esa es mi posición personal: lo veo ausente al partido, no ahora, no con el actual dirigente, sino desde el triunfo de en la elección presidencial de 2018.

**—A un año de las elecciones intermedias, ¿qué escenarios políticos prevé para Morena hacia el término de la crisis derivada del covid-19? ¿Cambiaron las variables hacia 2021?**

—Va a cambiar, pero si en este momento fueran las elecciones creo que Morena sacaría la mayoría. Sin embargo, nadie puede saber porque depende de mucho: la selección de candidatos, el ambiente poscovid y el reacomodo partidista en los próximos meses. Falta muy poco, porque es junio, es decir, prácticamente un año y no es nada porque tienes que preparar todo el proceso interno, las campañas y la elección. Es momento de redefinición política, no es fácil porque hay una polarización creciente y grupos económicos ya muy definidos con quién van a caminar. ■■■■

Considera que si las elecciones fueran hoy su partido obtendría la mayoría

#### ASÍ LO DUO

**“Yo creo que va a haber una ruptura ideológica sin duda. Ahora, a mí no me gusta una violenta, yo no creo en eso”**

**“Yo mismo creo que López Obrador está diseñando un modelo, pero aún no definimos hacia dónde”**

**“Yo creo que el partido ha acompañado poco al Presidente. Esa es mi posición personal: veo ausente a Morena”**

**Ricardo Monreal**  
*Senador*



**El coordinador de la bancada morenista en el Senado.**  
NELLY SALAS/ARCHIVO